

diwakili dalam penyebutan kata-kata, pengungkapan baik yang lisan maupun yang tertulis. Sedangkan tanda-tanda non verbal terlihat dalam ekspresi wajah, gerakan tangan dsb.

- 2) Komunikasi antarpribadi melibatkan perilaku yang spontan, *scripted* dan *contrived*, setiap orang dapat mengatakan apa saja yang ada dalam benaknya, kemudian mewujudkan baik dalam perilaku yang disebut spontan (secara tiba-tiba), *scripted* (reaksi dari emosi) dan *contrived* (berdasarkan pada pertimbangan kognitif).
- 3) Komunikasi antarpribadi suatu proses pengembang, komunikasi antarpribadi itu bersifat statis bahwa proses komunikasinya bisa saja terus berkembang semakin hidup karena perkenalan telah merasakan pertambahan kognisi pihak lain, kemudian perasaan/afektifnya dan pada gilirannya akan terlihat pada perilaku verbal dan non verbal. Inilah proses perkembangan dalam komunikasi antarpribadi.
- 4) Komunikasi antar pribadi harus menghasilkan umpan balik, mempunyai interaksi dan koherensi, agar suatu komunikasi dapat dikatakan sukses dan efektif itu karena adanya proses reaksi umpan balik terhadap yang lain karena yang demikian itu membuat para peserta komunikasi dapat saling mengerti satu sama lain.

c. Penyebab autisme

Sampai saat ini penyebab yang pasti dari autisme pada anak belum dapat diketahui dengan pasti. Berbagai teori telah dikemukakan antara lain faktor psikososial, gangguan neuroanatomi dan biokimiawi otak. Banyak pakar yang mengatakan bahwa pada otak anak autis dijumpai suatu kelainan pada otaknya,. Selain itu autis juga disebabkan oleh faktor genetik (keturunan), infeksi virus dan jamur, kekurangan nutrisi dan oksigenasi, serta akibat polusi udara, air dan makanan. Gangguan tersebut terjadi pada fase pembentukan organ-organ (organogenesis) yaitu pada usia kehamilan antara 0-4 bulan. Organ otak itu sendiri terbentuk pada usia kehamilan setelah 15 minggu.

Faktor genetika seperti kelainan kromosom juga diperkirakan menjadi penyebab utama dari kelainan autisme. Walaupun bukti-bukti yang kongkrit sulit disembuhkan. Disamping itu adanya faktor pemicu juga berperan pada timbulnya gejala autisme. Pada kehamilan trimester pertama 0-4 bulan, faktor pemicu ini biasanya terdiri dari : infeksi (*taksoplasmosis, rubella, candida, dsb*), logam berat, (Pb, Al, Hg, Cd), zat aditif (MSG, pengawet, pewarna, dsb), alergi berat, obat-obatan, jamu peluntur, muntah-muntah hebat (*hiperemesis*), pendarahan berat dan lain-lain.

Pada proses kehamilan yang lama (*partus lama*) dimana terjadi gangguan nutrisi dan oksigenasi pada janin, pemakaian forsep juga

- 3) Kurang melakukan hal-hal aktivitas bersama orang lain secara spontan.
 - 4) Kurangnya ketimbalbalikan sosial atau emosional.
- B. Hendaya dalam komunikasi seperti terwujud dalam minimal satu dari kriteria berikut:
- 1) Keterlambatan atau sangat kurangnya bahasa bahasa bicara tanpa upaya untuk menggantinya dengan gerakan non verbal.
 - 2) Pada mereka yang cukup mampu berbicara, hendaya yang tampak jelas dalam kemampuan untuk mengawali atau mempertahankan percakapan dengan orang lain.
 - 3) Bahasa yang diulang-ulang atau idionsinkratik.
 - 4) Kurang bermain sesuai tahap perkembangannya.
- C. Perilaku atau minat yang di ulang-ulang atau stereotip, terwujud dalam minimal satu dari kriteria berikut ini:
- 1) Preokupasi yang tidak normal pada objek atau aktivitas tertentu.
 - 2) Keterikatan yang kaku pada ritual tertentu.
 - 3) Tingkah laku stereotip.
 - 4) Preokupasi yang tidak normal pada bagian tertentu dari suatu objek.

masing ke dalam kuadran (1) terbuka. Kuadran (4) sulit untuk diketahui, tetapi mungkin dapat dicapai melalui refleksi diri dan mimpi.

Meskipun *self-disclosure* mendorong adanya keterbukaan, namun keterbukaan itu memiliki batas. Pengaturan batasan memerlukan pertimbangan dan pikiran. Orang membuat keputusan mengenai bagaimana dan kapan untuk memberi tahu, dan mereka memutuskan mengenai bagaimana merespon permintaan orang lain. Artinya, kita harus mempertimbangkan kembali apakah menceritakan segala sesuatu tentang diri kita kepada orang lain akan menghasilkan efek positif bagi hubungan kita dengan orang tersebut atau justru sebaliknya.

Ketika orang memberi tahu sesuatu, dia sedang membuat permintaan pada orang lain untuk meresponnya dengan sesuai. *Demand* (permintaan) dan respon perlu dikoordinasi. Ketika kita memberi tahu sesuatu pada partner kita, dia dapat merespon dalam cara yang membantu kualitas hubungan dan kebahagiaan atau sebaliknya. Karena beberapa penelitian menunjukkan bahwa keterbukaan yang ekstrim akan memberikan efek negatif terhadap hubungan.

Disclosure dan *understanding* sendiri merupakan tema penting dalam teori komunikasi pada tahun 1960 dan 1970-an. Sebagai konsekuensi aliran humanistik dalam psikologi, sebuah ideologi "*honest communication*" muncul. Ini yang akan memengaruhi pemikiran kita tentang apa yang membuat komunikasi interpersonal itu menjadi baik.

tetapi apa yang dapat orang lakukan mengenai simbol tersebut. Menurut teori Interaksi Simbolik, kehidupan sosial pada dasarnya adalah : interaksi manusia dengan simbol-simbol seperti dikatakan Mulyana (2001).

Teori Interaksi simbolik ini dipelopori dan dikembangkan oleh George Herbert Mead pada tahun 1920-1930, ia memusatkan perhatiannya pada interaksi individu dan kelompok, dimana individu-individu tersebut berinteraksi secara tatap muka atau *face to face* dengan menggunakan simbol-simbol, yang di dalamnya berisi tanda-tanda, isyarat dan kata-kata.

Menurut teoritis interaksi simbolik, kehidupan sosial pada dasarnya adalah interaksi manusia dengan menggunakan simbol-simbol. Manusia menggunakan simbol-simbol dalam merepresentasikan apa yang mereka maksudkan untuk berkomunikasi dengan sesama manusia. Komunikasi dalam perspektif interaksi simbolik digambarkan sebagai pembentukan makna (penafsiran atas pesan atau perilaku orang lain oleh peserta komunikasi). Interaksi simbolik memberikan banyak penekanan pada individu yang aktif dan kreatif dalam proses pertukaran simbolnya.

Mead, dalam Mulyana (2001) mengatakan inti dari interaksi simbolik adalah teori tentang diri. Mead menganggap bahwa konsep diri adalah suatu proses yang berasal dari interaksi sosial individu dengan orang lain. Menurutnya, individu bersifat aktif, inovatif yang tidak saja tercipta secara sosial, namun juga menciptakan masyarakat baru yang perilakunya tidak bisa diramalkan.

Teori Interaksionisme Simbolik memiliki beberapa asumsi dan proporsi. Dari beberapa asumsi Teori Interaksionisme Simbolik berkaitan dengan pemahaman terhadap komunikasi nonverbal, karena:

- 1) Simbol-simbol dalam komunikasi nonverbal dapat dipelajari dan dipahami melalui interaksi dan pengalaman. Hal ini sesuai dengan komponen kompetensi dalam "*Model Interpersonal Devito*" yang menekankan pentingnya pengalaman. Pengalaman, menurut Knapp dan Hall (1992) menentukan ketepatan seseorang dalam menafsirkan pesan-pesan komunikasi nonverbal.
- 2) Simbol-simbol komunikasi nonverbal itu dapat dipelajari secara bertahap dan berulang-ulang. Dari asumsi ini tampak adanya penekanan pada faktor *receiver* dan faktor *messages*. Pada faktor *receiver*, pemahaman terhadap komunikasi nonverbal dipengaruhi oleh persepsinya tentang pesan-pesan nonverbal. Knapp dan Hall menyatakan bahwa persepsi orang terhadap pesan nonverbal tersusun berdasarkan kondisi budaya, pendidikan, dan pengalaman pribadi. Pemahaman berkaitan dengan pengembangan kognisi seseorang. Sedangkan perkembangan kognisi dipengaruhi pula oleh tingkat pendidikan dan intelektualitas. Hilgard dan Bower dalam Yusuf (1990) menyatakan bahwa semakin tinggi kemampuan intelektual seseorang, semakin mampu orang tersebut menangkap pesan secara simbolik. Ada alasan mengapa tingkat pendidikan berpengaruh pada kognisi dan pemahaman komunikasi nonverbal, karena tingkat

pendidikan berkaitan dengan sekolah, di sekolah diajarkan berbagai budaya di dunia. Di sekolah kemampuan seseorang untuk memandang dunia (*world view*) bertambah. Makin lama seseorang berada di sekolah, makin luas pandangan dunianya.

Simbol-simbol nonverbal adalah produk budaya. Oleh karena itu pemahaman tentang komunikasi nonverbal haruslah merupakan pemahaman tentang budaya atau subbudaya suatu masyarakat atau bahkan lintas budaya.